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8岁的文燕喜欢吃丸子。6日中午
的菜是冬瓜丸子，软滑的肉丸和冬瓜
一起炖得香甜，文燕吃得很开心，“菜
好吃，馒头也很香。”在学校里吃了好
吃的饭菜，文燕回到家就会告诉妈
妈。

2012年暑假开学后，济宁市开
始推广农村义务教育家庭困难学生
营养餐改善计划，在石桥镇中心小
学读书的文燕成为第一批享受到营
养餐补助的孩子。在这之前，任城区
石桥镇中心小学已经连续7年为学
生提供营养餐。每天4元钱，就可以

在学校里吃到新鲜热乎的早餐和午
餐。虽然花费不多，但对于父亲失
明，母亲打工的文燕家来说，这仍然
是不小的负担。如今餐费有了政府
补助，石桥镇中心小学196名家庭困
难的学生，和小文燕一样享受到了
营养餐计划。

“我们现在有个专门的食堂，为
学生们配送早餐和午餐，覆盖了2所
学校和9所幼儿园，有近4 0 0 0名学
生。”石桥镇中心小学校长陈庆礼告
诉记者，除了享受济宁市义务教育
阶段家庭经济困难学生营养改善计

划的学生外，学校每年还会再选择
部分家庭经济困难的学生，为他们
提供免费的营养餐。

2 0 0 5年9月，为解决学生中午
吃饭不便的问题，任城区石桥镇中
心小学尝试将教师食堂扩建，为学
生供应午餐。7年间，学校食堂几经
改建，在校就餐的学生人数也从最
开始100多人发展到现今的1000多
人，不仅本校的学生基本都在校吃
早餐、午餐，其他小学和幼儿园也加
入到石桥镇中心小学营养餐的配送
队伍中。

“2012年秋季学期，全市共投入
家庭经济困难学生营养餐补助资金
4513万元，受惠学生13 . 8万人，受助
面达到义务教育阶段学生的16 . 2%。”
济宁市教育局局长闫志强用三个数
字，阐述了营养餐计划实施近四个月
来取得的良好效果。

义务教育阶段所有在校孤儿、低
保家庭学生、特殊教育学校学生和义
务教育阶段其他家庭经济困难学生
( 补 助 范 围 不 少 于 在 校 生 总 数 的
15%)，是营养餐计划的主要受惠群

体。其中在校孤儿按每年365天补助，
每人每天补助10元；特殊教育学校学
生按每年在校200天补助，每生每天
补助10元；低保家庭学生及其他家庭
经济困难学生按每年在校200天补
助，每生每天补助3元。

“全市认定义务教育阶段在校
孤儿 (含事实无人抚养儿童 ) 1 6 0 0
名，特殊教育学校学生1 2 4 1名，低
保家庭及其他家庭经济困难学生
13 . 5万名。”闫志强说，为推进营养
改善计划实施，解决“有米无锅”的

问题，对中小学改善学校食堂进行
补助，每完善一处食堂，经市验收合
格，奖励每所初中5万元、每所小学3
万元。2012年，全市共完善269所农
村中小学食堂建设改造，投入奖补
资金1149万元。

“今年，济宁市政府将拿出1亿元
的补助资金，用于营养餐计划的实
施。”闫志强说，受助对象的范围也将
由孤儿、低保家庭学生、特殊教育学
校学生等困难群体向次困难群体延
伸。

13 . 8万贫困孩子吃上热饭菜

一所农村小学的营养餐历程

2012年8月20日，济宁市发布《关于实施义

务教育阶段家庭经济困难学生营养改善计划

的意见》，在全省率先实施营养餐计划。2012

年秋季，全市共投入营养餐补助资金4513万

元，受惠学生多达13 . 8万人。“营养餐计划是

一项惠民工程，所以，相关部门必须要根据政

策执行中出现的问题及时调整，考虑如何让

这些补贴最大可能地直接以营养餐的形式，

送到这些孩子手中。”6日，济宁市委书记马平

昌在参加政协分组讨论时提到。

“去年汶上县享受营养
餐补助的孤儿、贫困生共计
14022人，投入资金444万。”
李成伟说，但随着营养餐计
划的不断推进，建立一个完
善的监督体系十分必要。

“从一些乡镇反应上
来的情况看，虽然营养餐
补助缓解了不少农村贫困
家庭学生的困难情况，但
政府发放补贴的同时，也
有少部分学生家长因为获
得了补贴而减少给孩子的
生活费。”李成伟表示，今
年他们打算为受补助的学

生建立社会关系档案、生
活费档案，以及身体健康
档案，“补贴究竟是否让孩
子们受益，他们的健康状
况如何，通过这些档案可
以一目了然。”

目前，汶上县各乡镇的
中学已经基本都具备了就
餐条件，补助金也都及时的
打到了学生的饭卡当中。李
成伟表示，2013年汶上县的
目标是给全县14所乡镇中
心小学新建、改建食堂，保
证受补助的学生们能在学
校吃上热饭，喝上热水。

济宁市政协委员

汶上县教育体育局局长 李成伟

有了营养餐还要多监管

济宁市政协委员

济宁市特殊教育学校校长 李霞

减轻残疾学生家庭负担

“以前学生们都是吃配
餐，也就两样菜，现在学生
们最多的时候有六样菜可
选。”有了营养餐补助，李霞
觉得肩上的担子轻了不少。
她告诉记者，学生们每天补
助10元钱，不仅减轻了他们
的家庭负担，也让学校不必
再为孩子们的吃饭问题发
愁。

济宁市特教学校的学
生当中，来自农村的孩子占
了绝大多数，“每年招生时，
我都要去很多县区劝说那
些有残疾的孩子来上学。”

李霞说，营养餐补助从家庭
方面减轻了他们的生活负
担，越来越多的农村家庭也
愿意让家里的残疾儿童去
上学。一天10元钱的补助，
就几乎不需要家里再给生
活费了。

“帮他们减轻了生活
负担，这些孩子才能走出
来，感受到更多的温暖。”
李霞盘算着，为了鼓励残
疾儿童来上学，她打算多
争取些资金，作为这些孩
子们的家人接送学生的路
费。

石桥镇中心小学食堂，老师正在为学生们盛饭。李岩松 摄
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